



Wissensvermittlung von Rafael Studer

Lehraufträge und Übungen

Bachelor-Modul Sanktionenrecht, ZHAW School of Management and Law, seit FS2025 jährlich (gemeinsam mit Stephan Bernard)

Doppellektion «Die Ungefährlichkeitsvermutung» im Rahmen des CAS Strafrechtliche Massnahmen, ZHAW School of Management and Law, FS2024

Übungen im Strafrecht I: Allgemeiner Teil, Universität Bern, HS2020, FS2021, HS2021, HS2024, FS2025

Seminare

Human Rights Law Clinic der Universität Bern, FS2020, HS2020, FS2021, HS2021

Seminar «Besondere Probleme des Strafprozessrechts – Verfahrensfragen im Massnahmenrecht», Co-Seminarleitung, Universität Bern, Auszeichnung für hervorragende Leistungen in der Lehre (ALL), HS2021

Vertiefungsseminar «Brennpunkte des Straf- und Massnahmenvollzugs», Co-Seminarleitung, Universität Bern, HS2020

Vorträge und Wissenschaftskommunikation

Fachdiskussion zum Text «The presumption of harmlessness: A Swiss perspective» im Rahmen des joint graduate seminar der Universität Bern und der University of Cape Town (UCT), Kapstadt, Südafrika (11/2024)

Vortrag «Ungefährlichkeitsvermutung – Zum strafrechtlichen Umgang mit Zweifeln», Fachtagung «Das Massnahmen- und Maßregelrecht im Umbruch» des Instituts für Kriminalwissenschaften der Universität Göttingen und des Instituts für Strafrecht und Kriminologie der Universität Bern in Kooperation mit dem Zentrum für Medizinrecht der Universität Göttingen, Universität Göttingen (7/2024)

Vortrag «Ungefährlichkeitsvermutung: Ein Einwurf aus der Schweiz», Fachtagung Sicherungsverwahrung – und kein Ende?, Eine interdisziplinäre Bestandsaufnahme, Fachhochschule Dortmund (3/2024)

Gast im Podcast «Rechtsfolge – Der Podcast der Rechtswissenschaftlichen Fakultät», Rechtsfolge 11: Falschpositive im Massnahmenrecht (gemeinsam mit Julia Lehmann und Vera Moser) 12/2023

Vortrag «Thesen zur Ungefährlichkeitsvermutung: Input und Diskussionspunkte», Doktorierendenkolloquium des Instituts für Strafrecht und Kriminologie, Universität Bern, Gurten (11/2023)



Vortrag «Revision des Haftrechts», Fachtagung Revision der Strafprozessordnung, «Recht aktuell» – die Weiterbildungsreihe der Juristischen Fakultät Basel, Congress Center Basel (gemeinsam mit Anna Coninx) (11/2023)

Eröffnungsvortrag «Ungefährlichkeitsvermutung, Werkstattbericht über den rechtlichen Umgang mit Zweifeln», Forum Justiz und Psychiatrie, Interdisziplinäre Diskussionsrunde zum Thema: Risikobeurteilung, Marianischer Saal, Luzern(10/2023)

Vortrag «ROS-Berichte und Ungefährlichkeitsvermutung, ROS-Berichte als Teil eines einseitigen Vollzugs narrativs? Kritische Bemerkungen unter dem Gesichtspunkt einer Ungefährlichkeitsvermutung», Fachtagung Risikoorientierter Sanktionenvollzug (ROS) in der Deutschschweiz: 10 Jahre nach Abschluss des Modellversuchs – was hat ROS (nicht) bewirkt?, Fachgruppe Reform im Strafwesen, Paulus Akademie Zürich (9/2023)

Vortrag «Das schweizerische Massnahmenrecht in a Nutshell», Übungen zum Deutschen Recht bei Prof. Philip Osten, Strafrechtliches Institut der Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Universität Keio, Japan (gemeinsam mit Julia Lehmann) (1/2023)

Vortrag «Kurvorstellung des Dissertationsprojekts: Die Ungefährlichkeitsvermutung», Doktorierendenkolloquium des Strafrechtlichen Instituts der Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Universität Keio, Japan (10/2022)

Theaterstück «Der Fall des Tell», Konzeption und Plädoyer in der Rolle des Anklägers, Nacht der Forschung der Universität Bern (9/2022)

Vortrag «Falsch-Positive im Massnahmenrecht – Begriffsklärung zwischen Rückfallrisiko und Gefährlichkeit», 57. Kolloquium der Südwestdeutschen und Schweizerischen Kriminologischen Institute und Lehrstühle, 23.–25. Juni 2022, Universität Bern (gemeinsam mit Julia Lehmann) (6/2022)

Vortrag «Tagungsbericht Young Criminologist Forum in Białystok (Polen)», Doktorierendenkolloquium des Doktoratsprogramms in Strafrechtswissenschaft, Institut für Strafrecht und Kriminologie, Universität Bern (10/2021)

Vortrag «The Presumption of Harmlessness», 3rd Conference of the Young Criminologists Forum Criminological research and practice – national and international perspective, 23–25 September 2020, Faculty of Law, University of Białystok, Polen (9/2020)

Vortrag «Die Ungefährlichkeitsvermutung – Beitrag zur dogmatischen Fundierung einer prozessrechtlichen Garantie bei präventiven Sanktionen im schweizerischen Strafverfahren», Doktorierendenkolloquium des Max-Planck-Instituts zur Erforschung von Kriminalität, Sicherheit und Recht und dem Doktoratsprogramm für Strafrechtswissenschaft der Universität Bern, Freiburg i.B. (10/2019)